

# PRESENTACION

P. Rodrigo Sánchez Arjona, s. J.

Para presentar las acciones culturales de Religión Natural, que todavía persisten entre nuestros campesinos de los Andes, me ha parecido bien, recordar algunas ideas sobre estas Religiones Naturales.

Si alguno desea una mayor precisión sobre uno y otro punto, le remito a la inmensa literatura, que hoy tenemos sobre la materia.

Debemos recordar ante todo que el fenómeno religioso apareció en la tierra, desde que el hombre habita en ella. Y este fenómeno religioso, que consiste en una cierta relación del hombre con Dios lo encontramos en primer lugar al nivel de las Religiones Naturales.

Cuando uno analiza atentamente el fenómeno religioso en estas Religiones Naturales, encontrará fácilmente estas características: Una experiencia de un algo, que no se hace presente al hombre sensiblemente, que está escondido tras un símbolo; la experiencia tenida engendra una serie de actitudes externas y un comportamiento determinado, por lo menos como ideal, a lo largo de la vida.

Hay dos vertientes: Una experiencia subjetiva del hombre o del grupo, y unas manifestaciones externas, como resultado de esa experiencia.

Estas dos vertientes forman los dos aspectos de la Religión: El subjetivo, que consiste en la captación vivencial de la presencia de lo divino en la conciencia humana; y el objetivo, que está formado por el conjunto de objetos, acciones y normas morales brotadas de ese encuentro vivencial.

## **La Religión considerada desde el punto de vista subjetivo:**

Han existido hombres en todas las épocas, que al buscar un sentido a su existencia monótona y salvación para su ser contingente, han tenido la vivencia, que le sale al encuentro un "Algo Otro" distinto de todo lo de aquí, lo cual da sentido a la vida y ofrece salvación al hombre.